



PERFIL DE COOPERATIVAS A VISITAR DURANTE INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS

Diversificación en Sistemas de Café



**CENTRAL DE COOPERATIVAS DE SERVICIOS MULTIPLES
PRODECOOP R.L.**

ZONA MIRAFLORES

Cooperativas a visitar

- **Cooperativa Multifuncional Vicente Talavera**
- **Cooperativa Multifuncional José Benito Díaz**

Ubicación, se encuentra a 29 km al noreste de la ciudad de Estelí, 15 km sobre carretera panamericana norte y 14 km en carretera de macadán o terracería, en esta vía se debe cruzar el río Estelí. Hay otra vía de acceso que evita el cruce del río, pero el viaje se torna más largo, al duplicarse la distancia.

Las cooperativas se encuentran en la zona de amortiguamiento de la reserva natural Moropotentente Mira flor, los suelos son franco arcilloso poco profundos, relieve ondulado.

Estructura organizativa

Cooperativa Multifuncional Vicente Talavera, cuenta con 44 socios y socias de los cuales 8 son mujeres, el promedio de terreno que maneja cada socio/a es de 5.5 mz, de las cuales manejan un promedio de 2 mz de café como rubro principal, con promedio de producción de 9 qq oro/mz. La cooperativa cuenta con Consejo de administración 5 miembros, junta de vigilancia 3 miembros, comisiones de género, educación, con 3 miembros cada una.

Esta cooperativa fue fuertemente afectada por la roya durante los ciclos 12/13 y 13/14, con porcentaje de afectación de más del 65%. En la cooperativa se han impulsado iniciativas de diversificación productiva, en cafetales patio y milpa. Se ha desarrollado con mayor auge la producción de vegetales a partir de huertos familiares y cafetales. La mayoría de las familias asociadas cuentan con



iniciativas de turismo rural ligado al desarrollo de la caficultura, la producción de vegetales y la ganadería.

Se han promovido iniciativas para garantizar la comercialización y producción de granos, los cual como Centros de Acopio y Distribución de Alimentos (CADA's), el cual tenía por objetivo de acercar más los productos básicos a los hogares y promover el intercambio de productos entre los usuarios, actualmente solo funciona el abastecimiento de maíz, lo almacena y lo entrega en calidad de préstamo a los socios en los momentos en que el producto escasea y el precio incrementa, los socios devuelven el producto con a la cosecha siguiente con un excedente de 25 lb por cada 100 lb recibidas.

Iniciativas a visitar

Casa base de la cooperativa donde se realizará bienvenida a los participantes, presentación de ambas cooperativas, logros, desafíos y retos con relación a la SSAN y adaptación al Cambio climático.

Visitas de parcelas de café, huertos familiares e iniciativas de turismo rural de los/as productores/as Rogelio Villarreyña/Lucia Acuña, Marvin José Pérez Palacio/ Mefalia Villarreyña, Augusto Gámez/Cruz Lorena Úbeda García, Edgar Migue Villarreyña/Marta Nubia Flores, Cándida Rosa Raudes/ Ernesto Castillo

Cooperativa Multifuncional José Benito Díaz
Las cooperativas a visitar cuentan con 24 asociados, de estos 7 son mujeres, igualmente mantienen estructura organizativa que parte de la asamblea general, se elige el consejo de administración 5 miembros, junta de vigilancia 3 miembros y las

comisiones de educación y genero 3 miembros cada una.

El promedio de tenencia de tierra en la cooperativa es de 6 mz, de las cuales en promedio 2 mz son de café.

Las iniciativas de diversificación implementadas son similares a las de la cooperativa Vicente Talavera. Enfocadas en la producción de alimentos desde huertos familiares, parcelas de café diversificadas.

Los productores en estas dos cooperativas mayoritariamente se dedican a la producción de café, hortalizas, granos básicos para auto consumo, y ganadería en baja escala.



ZONA SAN LUCAS

Cooperativa a Visitar

➤ Cooperativa Multifuncional San Antonio

Ubicación:

La sede de esta cooperativa se encuentra en la comunidad de moropoto, del municipio de San Lucas, pero cuenta con productores en más de 8 comunidades de este municipio. (Coyolito, cuyas, Los mangos, Chichicaste, macuelizo, los rodeos, el naranjo, el castillo, castillito).

La comunidad moropoto se ubica a 12 km al sur oeste de la ciudad de Somoto, cabecera departamental del departamento de Madriz. Y la comunidad el chichicaste se está ubicada a 5 km al sur de a la comunidad moropoto. Sobre carretera adoquinada que comunica a los municipios de San Lucas y Las Sabanas

Estructura organizativa

Esta cooperativa cuenta con 72 asociados de los cuales 22 son mujeres, las decisiones son tomadas en asambleas general, donde se eligen las estructuras de la cooperativa consejo de administración 5 miembros, junta de vigilancia 3 miembros, comisiones de género y educación 3 miembros cada una.

Iniciativas a visita

Se visitará el CADA de la cooperativa, banco de semilla comunitario, iniciativas de huertos familiares, milpa diversificada, cosechas de agua a partir de techos de los hogares.

Productores a visitar

Javier Salomón Pérez, José Teodosio Alvarenga García, Álvaro Francisco Sánchez, en las comunidades el chichicaste y coyolito.



ZONA SAN JUAN DEL RIO COCO

Cooperativa a visitar

➤ **Cooperativa Multifuncional 22 de mayo.**

Ubicación

La cooperativa se ubica en la comunidad de San Lucas al nor este del municipio de San Juan del Rio Coco, del departamento de Madriz, este municipio se ubica 100 km al nor este de la ciudad de Estelí, que es el lugar donde se concentrara el intercambio.

Estructura organizativa

Esta cooperativa cuenta con 62 asociados de los cuales 23 son mujeres, las decisiones son tomadas en asambleas general, donde se eligen las estructuras de la cooperativa consejo de administración 5 miembros, junta de vigilancia 3 miembros, comisiones de género y educación 3 miembros cada una.

Estrategias de diversificación

Apicultura y café diversificado con frutales y cacao



ZONA CONDEGA.

Cooperativa Héroes y Mártires de Canta gallo:

Número de socios: 115 asociados en total, de estos 36 son mujeres.

Ubicada: a 30 km al noreste de la ciudad de Condega

- 1) Visita de dos parcelas de café renovadas en el primer año, productores dueños de la parcela: José Alcides Castillo y Celia Talavera.
- 2) Visita de Área de riego manejado de forma colectivo, donde se produce todo el año.
- 3) Visita a mini granja de la productora Azucena Monzón Herrera
- 4) Visita a parcela de renovación del último año, Douglas Padilla González.

Cooperativa Laureano Flores:

Número de socios 84 asociados totales, de estos 37 son mujeres

Ubicación: A 25 Km al noreste de la ciudad de Condega

- 1) Visita a iniciativas integradas del productor Eddy David Padilla (milpa, café, patio.)
- 2) Visita de Área del productor Eleuterio Herrera Palacios (Patio).

